



UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA · CUCEA
El mejor lugar para el talento

Plataforma
Economía de Jalisco

Hacia la recuperación

BOLETÍN ECONÓMICO

QUINCENAL No. 17

SOBRE EL PROCESO
DE REACTIVACIÓN
DE JALISCO

ANTE LA PANDEMIA
DE COVID-19

DEL 16 AL 30 DE ABRIL DE 2021



CUCEA
El mejor lugar para el talento



CUCEA
Smart Campus



CUCEA
El mejor lugar para el talento



BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

(Información del 16 al 30 de abril de 2021)

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruiz Porras (Coord.)
Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna
Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita
Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez
Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Diseño digital por:

Guadalupe Lizbeth Talamantes Flores

Este documento esta bajo la licencia:



Abril 30, 2021

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO-ADMINISTRATIVAS

**BOLETÍN ECONÓMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA
PANDEMIA DE COVID-19**

(Información del 16 al 30 de abril de 2021)

GRUPO DE ANÁLISIS COMPARADO DE POLÍTICAS PÚBLICAS
CENTRO DE INVESTIGACION DE TEORÍA ECONÓMICA
DOCTORADO EN ESTUDIOS ECONOMICOS

Elaborado por:

Dr. Antonio Ruíz Porras (Coord.)

Profesor-Investigador del Departamento de Métodos Cuantitativos. SNI Nivel II
Coordinador Doctorado en Estudios Económicos.

antoniop@ucea.udg.mx

Dr. Moisés Alejandro Alarcón Osuna

Profesor-Investigador del Departamento de Estudios Regionales-INESER. SNI Nivel I
Coordinador de la Licenciatura en Economía.

moises.alarcon@ucea.udg.mx

Mtro. Javier Emmanuel Anguiano Pita

Estudiante del Doctorado en Estudios Económicos

javier.anguiano7183@alumnos.udg.mx

Dr. Rafael Salvador Espinosa Ramírez

Profesor-investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel II

rafaelsa@ucea.udg.mx

Dr. Clemente Hernández Rodríguez

Profesor-investigador del Departamento de Economía. SNI Nivel I

clemente.hernandez@ucea.udg.mx

Cómo citar:

Ruíz Porras, A., Alarcón Osuna, M. A., Anguiano Pita, J. E., Espinosa Ramírez, R. y Hernández Rodríguez, C. (2021, 30 de abril). *Boletín económico sobre el proceso de reactivación de Jalisco ante la pandemia de COVID-19 (Información del 16 al 30 de abril de 2021)*. Políticas macroeconómicas. Plataforma Economía de Jalisco Hacia la Recuperación. CUCEA-Universidad de Guadalajara. <http://economijaliscocovid19.ucea.udg.mx/app/analisis-comparativo/politica-macroeconomica>

CONTENIDO

I. Contexto local

- Gobierno federal alista declaratoria de emergencia por sequía severa en Jalisco.
- Pospone federación jornada de vacunación para el personal de salud de los sectores público y privado.
- Comienza el registro federal para que adultos mayores de 50 años accedan a la vacuna contra la COVID-19.
- Arranca plan para vacunar a 202 mil 350 docentes y personal administrativo del sector educativo en Jalisco.
- Presentan plan para volver gradualmente a clases presenciales en todos los niveles educativos a partir del 17 de mayo.

II. Producción

- Disminuye 2.6% a tasa anual la actividad económica en Jalisco durante el cuarto trimestre de 2020.
- 80% de los municipios productores de alimentos en Jalisco se han visto afectados por la sequía.
- Industria de la construcción en Jalisco registra una contracción anualizada de 23.2% en el valor de su producción durante febrero.
- Suma economía nacional su tercera caída consecutiva. El IGAE registra un retroceso de 0.34% durante febrero de este año.

III. Inversiones

- Señalan que la falta de agua en el municipio de El Salto no se debe a las industrias sino a una mala planeación urbana.
- Con “Mejor Puente” se espera en Jalisco una derrama económica de 600 MDP en las ventas en el comercio, servicios y turismo.

- Jalisco ocupa el quinto lugar a nivel nacional en tasa de sobrevivencia de PYMES ante la crisis debido a la pandemia.
- Durante las vacaciones de Semana Santa y Pascua hubo una derrama económica de 3 mil 425 MDP en Jalisco.
- Ventas de los sectores restaurantero, mueblero y de la moda en Jalisco bajaron hasta 90% en 2020.
- Con inversión de 25 MDP pudieron llevarse a cabo 286 eventos en Expo Guadalajara durante 2020.

IV. Sector público

- Solo 7 de cada 100 mujeres logran ser beneficiarias de los apoyos estatales del programa “Mujeres líderes del hogar”.

V. Empleo

- Jalisco logra recuperar empleos perdidos durante 2020 pero sigue pendiente la generación de nuevos empleos.
- Disminuyen los empleos en industrias minoristas 2.46% a tasa anual durante febrero.

BOLETÍN ECONOMICO SOBRE EL PROCESO DE REACTIVACIÓN DE JALISCO ANTE LA PANDEMIA DE COVID-19

Este boletín tiene como objetivo recopilar la información más relevante sobre el proceso de reactivación económica de Jalisco ante la pandemia de COVID-19. La información presentada en este documento se organiza en cinco áreas de interés: contexto local, producción, inversiones, sector público y empleo. Las fuentes de información empleadas corresponden a los medios de comunicación impresa y digital con mayor difusión en el estado. Particularmente, se consideran los periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y Mural. Esta edición del boletín presenta los temas más relevantes durante la segunda quincena de abril de 2021.

En la primera sección se presenta información sobre el contexto local. En primer lugar, se presenta una nota sobre la declaración de emergencia en Jalisco debido a la sequía severa. Posteriormente, se presenta información sobre el aplazamiento de la vacunación del personal de salud, el inicio del registro federal para la vacunación de adultos mayores de 50 años y el inicio del plan de vacunación para el personal docente y administrativo en el estado. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre el plan estatal para volver gradualmente a las actividades presenciales en las instituciones educativas a partir del 17 de mayo.



En la segunda sección se presenta información sobre la producción. En primer lugar, se presenta una nota sobre la disminución de 2.6% a tasa anual en las actividades económicas en Jalisco durante el cuarto trimestre de 2020. Además, se presenta información sobre los efectos de la sequía en 80% de los municipios productores de alimentos en la entidad. Posteriormente, se presentan detalles sobre la contracción anualizada de 23.2% en el valor de la producción del sector de la construcción. Finalmente, esta sección concluye con una nota sobre la tercera caída consecutiva en el nivel de producción de la economía nacional durante febrero de este año.



En la tercera sección se presenta información sobre las inversiones privadas. En primer lugar, se presenta una nota que sugiere que la falta de agua en el municipio de El Salto se debe a una mala planeación urbana y no a las industrias. Posteriormente, se presenta información sobre las expectativas de derrama económica de hasta 600 MDP en Jalisco debido a la iniciativa “Mejor Puente”. También se presenta un anota que ubica a Jalisco en quinto lugar a nivel nacional en la tasa de supervivencia de las PYMES. Finalmente, se presentan notas con información sobre la derrama de 3 mil 425 MDP en Jalisco durante las vacaciones de Semana Santa y Pascua, la reducción de hasta 90% en las ventas de los sectores restaurantero, mueblero y de la moda, y la inversión de 25 MDP de la Expo Guadalajara para realizar eventos durante 2020.

En la cuarta y quinta sección se presenta información sobre el sector público y el empleo. En primer lugar, se presenta información sobre las limitaciones presupuestales del plan estatal para atender a mujeres afectadas por la crisis. Posteriormente, se presenta una nota sobre la pérdida de dinamismo en la generación de empleos en Jalisco. Finalmente, este boletín concluye con una nota sobre la disminución de 2.46% a tasa anual en el nivel de empleo en las industrias minoristas.

Temas relevantes sobre la reactivación económica del Jalisco en medios informativos durante la segunda quincena de abril de 2021.

Área	Tema
<i>I. Contexto local</i>	Gobierno federal alista declaratoria de emergencia por sequía severa en Jalisco.
	Pospone federación jornada de vacunación para el personal de salud de los sectores público y privado.
	Comienza el registro federal para que adultos mayores de 50 años accedan a la vacuna contra la COVID-19.
	Arranca plan para vacunar a 202 mil 350 docentes y personal administrativo del sector educativo en Jalisco.
	Presentan plan para volver gradualmente a clases presenciales en todos los niveles educativos a partir del 17 de mayo.
<i>II. Producción</i>	Disminuye 2.6% a tasa anual la actividad económica en Jalisco durante el cuarto trimestre de 2020.
	80% de los municipios productores de alimentos en Jalisco se han visto afectados por la sequía.
	Industria de la construcción en Jalisco registra una contracción anualizada de 23.2% en el valor de su producción durante febrero.
	Suma economía nacional su tercera caída consecutiva. El IGAE registra un retroceso de 0.34% durante febrero de este año.
<i>III. Inversiones</i>	Señalan que la falta de agua en el municipio de El Salto no se debe a las industrias sino a una mala planeación urbana.
	Con “Mejor Puente” se espera en Jalisco una derrama económica de 600 MDP en las ventas en el comercio, servicios y turismo.
	Jalisco ocupa el quinto lugar a nivel nacional en tasa de sobrevivencia de PYMES ante la crisis debido a la pandemia.

	<p>Durante las vacaciones de Semana Santa y Pascua hubo una derrama económica de 3 mil 425 MDP en Jalisco.</p> <p>Ventas de los sectores restaurantero, mueblero y de la moda en Jalisco bajaron hasta 90% en 2020.</p> <p>Con inversión de 25 MDP pudieron llevarse a cabo 286 eventos en Expo Guadalajara durante 2020.</p>
<i>IV. Sector público</i>	Solo 7 de cada 100 mujeres logran ser beneficiarias de los apoyos estatales del programa “Mujeres líderes del hogar”.
<i>V. Empleo</i>	<p>Jalisco logra recuperar empleos perdidos durante 2020 pero sigue pendiente la generación de nuevos empleos.</p> <p>Disminuyen los empleos en industrias minoristas 2.46% a tasa anual durante febrero.</p>

Fuente: Elaboración propia con información de los periódicos El Informador, El Diario NTR Guadalajara y Mural.

I. CONTEXTO LOCAL

GOBIERNO FEDERAL ALISTA DECLARATORIA DE EMERGENCIA POR SEQUÍA SEVERA EN JALISCO

Porque el 68% de la superficie de Jalisco se encuentra actualmente en estado de “sequía severa”, el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ve “inminente” emitir una declaratoria de emergencia debido a esta causa, según información compartida por el Ejecutivo estatal. “Vivimos una situación que no se había vivido, según este reporte del Gobierno federal, en los últimos 10 años en Jalisco”, indicó el gobernador a través de un mensaje que compartió en sus redes sociales.



En el mismo sentido, explicó que la Comisión Intersecretarial para la Atención de Sequías e Inundaciones de la administración de López Obrador dio a conocer un diagnóstico que ofrece diversos detalles sobre la situación que atraviesa la Entidad en esta materia. “En los siguientes días, esta semana, según lo que me informa el Gobierno federal, se va a hacer la declaratoria de emergencia por sequía en el Estado”, dijo el mandatario estatal.

Por otra parte, señaló que es un brete ambiental grave, pero que desde lo local atienden el problema de desabasto de agua en el Área Metropolitana de Guadalajara (AMG)

“impulsando una reorganización del sistema de distribución de agua para la ciudad”, ante el bajo nivel de la Presa Calderón, que ha afectado principalmente a las colonias ubicadas en las zonas Oriente y Norte de la ciudad.

El gobernador admitió que todavía se tiene un déficit de 468 litros por segundo en el sistema de distribución, por lo que llamó a la población a hacer un uso racional del agua con el fin de contribuir a su cuidado. “Debemos de ahorrar todo lo que se pueda y entender que todavía nos quedan dos meses muy duros por delante. Estamos mejorando, ya que se terminó la obra civil del Acuaférico y se está en etapa de pruebas para poder articular dicho sistema y aminorar el impacto de la escasez”.



REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Gobierno federal alista declaratoria de emergencia por sequía en Jalisco. (21 de abril de 2021). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/jalisco/Gobierno-federal-alista-declaratoria-de-emergencia-por-sequia-en-Jalisco-20210421-0018.html>.

POSPONE FEDERACIÓN JORNADA DE VACUNACIÓN PARA EL PERSONAL DE SALUD DE LOS SECTORES PÚBLICO Y PRIVADO

Aunque el secretario de Salud Jalisco (SSJ), Fernando Petersen Aranguren, informó en redes sociales que hoy arrancarían en Jalisco la vacunación al cien por ciento del personal médico y de enfermería tanto público como privado, de última hora el gobierno federal frenó el proceso. La inmunización de médicos y enfermeros se llevaría a cabo en los hospitales del sector



públicos para quienes ahí laboran y, para los privados, en el Auditorio Benito Juárez de Zapopan. Sin embargo, a través de una carta, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) pidió esperar. Esto, por orden del gobierno federal ya que aún no terminan de validar el padrón de médicos.

“Hoy mismo anunciamos que mañana arrancarían la vacunación contra el COVID-19 para nuestro personal médico y de enfermería del sector público y privado, sin embargo, hace unos minutos recibimos una carta de la Sedena, en la que se pide reprogramar el proceso”, señaló el gobernador Enrique Alfaro Ramírez en redes sociales.

Los médicos y enfermeros recibirían dosis Astra Zeneca, pero ahora tendrán que esperar a que el gobierno federal dé nueva fecha para iniciar con el proceso. “Le pedimos a cada doctor, doctora, enfermero y enfermera de Jalisco que estén atentos a las redes sociales oficiales en donde, ya que el Gobierno federal decida reiniciar el proceso, informaremos las nuevas fechas y sedes de vacunación”, añadió el gobernador.

Otra de las grandes demandas del sector de la salud en cuanto a vacunación, era la de aplicar dosis los pasantes e internistas ya que están en constante riesgo de contagio por el

contacto continuo que llegan a tener con pacientes sospechosos. Justamente ayer, en el auditorio Benito Juárez, fueron citados todos los pasantes e internistas de instituciones privadas para recibir la primera dosis de la vacuna Sinovac con el fin de comenzar su inmunización.

A ellos, se les notificó vía los hospitales y las universidades a las que pertenecen, desde el 19 de abril que ayer serían vacunados. Se les exigió para acceder al biológico, presentar la credencial de la institución de educación superior o media superior a la que pertenecen, INE o IFE, Curp y la copia del documento que los acredite como pasantes o internistas de alguna institución de salud privada. Para los pasantes e internistas de instituciones públicas, la SSJ aseguró que les llevarán la vacuna hasta el hospital donde prestan su servicio.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (21 de abril de 2021). Cancela federación vacunas al personal de salud. El Diario NTR (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=165289.

COMIENZA EL REGISTRO FEDERAL PARA QUE ADULTOS MAYORES DE 50 AÑOS ACCEDAN A LA VACUNA CONTRA LA COVID-19

Tras el anuncio del gobierno federal de que mañana arrancará el pre registro en línea para que adultos mayores de 50 años accedan a la vacuna contra Covid-19, la delegación de Programas para el Desarrollo de la Federación en Jalisco, de la Secretaría de Bienestar, hizo un llamado a acatar esta medida con el fin de facilitar el proceso de vacunación.

“Con el fin de auxiliar la planeación de la logística, programación y convocatoria, se hace un llamado a los adultos mayores de 50 hasta 59 años de edad, a registrarse en la página mivacuna.salud.gob.mx, para que la vacunación anticovid 19 para este sector de la población se lleve a cabo con orden y un mejor control, ya que los mayores de 50 años es

un número considerable en esta entidad”, detalló la Secretaría de Bienestar en un comunicado.



Recordó que para el registro el adulto mayor de 50 años tiene que tener a la mano su CURP, entidad, municipio, código postal (opcional), teléfono de contacto a diez dígitos y correo electrónico de contacto para que puedan ser contactados.

Eso sí, puntualizó que aún no hay fecha ni logística definida para comenzar con el proceso de vacunación a jaliscienses de entre 50 y 60 años, pero el registro permitirá definir una estrategia que evite el caos y las aglomeraciones vistas con anterioridad en el estado. Además, pidió a la población no relajar las medidas sanitarias, aunque ya se esté vacunado.

"Es importante que la población continúe colaborando con su comprensión y paciencia, además de cuidados con el uso de cubrebocas, gel antibacterial, lavado constante de manos y guardar la sana distancia, para seguir en la lucha contra la actual contingencia de salud. Habrá vacunas para todos”.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (27 de abril de 2021). Piden acatar el registro para vacunar a mayores de 50 años. El Diario NTR (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=165531.

ARRANCA PLAN PARA VACUNAR A 202 MIL 350 DOCENTES Y PERSONAL ADMINISTRATIVO DEL SECTOR EDUCATIVO EN JALISCO

El 28 de abril en punto de las 7:30 horas iniciará la vacunación anticovid dirigida a personal docente del estado. Las labores se desarrollarán en 13 sedes de Jalisco –dos de ellas ubicadas en la Zona Metropolitana de Guadalajara– hasta el 4 de mayo, tiempo en el que se aplicarán 202 mil 350 dosis de la vacuna Cansino a profesores y personal administrativo.

Las sedes de la ciudad son el Auditorio Benito Juárez y el Centro Cultural de la Universidad de Guadalajara (UdeG). Este último será exclusivamente para profesores y personal de la UdeG, mientras que en la también sede de las Fiestas de Octubre se vacunará a profesores de la Secretaría de Educación Jalisco (SEJ) y a docentes del sistema particular de educación media superior de la región Centro.



En rueda de prensa, autoridades estatales precisaron ayer que los docentes serán citados para ser inmunizados. La semana pasada se dijo que se vacunaría por orden alfabético, pero la estrategia se desechó. Según la autoridad, se optó por las citas para evitar grandes concentraciones de personas; sin embargo, tan sólo en el Benito Juárez se vacunará a 14 mil personas por día desde las 7:30 y hasta las 16:30 horas, horario que también aplicará en el módulo de la UdeG. Las 11 sedes restantes se distribuyen en las regiones foráneas de Jalisco, las cuales operarán de las 8 a las 15 horas.

Las autoridades puntualizaron que los maestros cuyo centro de trabajo se encuentre en el interior del estado, pero vivan dentro de la Zona Metropolitana, tendrán que trasladarse hasta el centro de vacunación que el sistema les arrojó. El titular de la SEJ, Juan Carlos Flores Miramontes, recordó que las citas se indican en una plataforma habilitada por la dependencia para apoyar el proceso (<https://docentes.sigeva.jalisco.gob.mx/>), en la cual al personal docente se le informa el día, la hora y la sede en la que deberá presentarse. Hasta ayer ya se habían registrado 171 mil maestros de los más de 200 mil que hay en el estado, por lo que aún faltan 30 mil por realizar el proceso.



La autoridad precisó que durante la vacunación a docentes no se inmunizará a mujeres embarazadas, personas con alergias que requieren hospitalización, contagios activos de Covid-19 ni a personas con temperatura arriba de los 38 grados. De acuerdo con la SEJ, la vacuna de Cansino es de alta calidad y tiene hasta 90 por ciento de efectividad entre los 15 y 28 días posteriores a su aplicación, por lo que la dependencia insistió en que la población confíe en el proceso. El objetivo de la dependencia es que, al menos, de hoy al 4 de mayo se logre vacunar a más del 95 por ciento del personal educativo del estado.

PODRÍA HABER REBROTE SI SE DESCUIDAN MEDIDAS: SEP

Luego de que el lunes el gobierno estatal anunciara que a partir del 17 de mayo habrá un reforzamiento de las actividades presenciales en las escuelas de Jalisco, el subsecretario de Educación Media Superior de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Juan Pablo Arroyo

Ortiz, advirtió ayer que si no se da un regreso paulatino a las aulas existe riesgo de que haya rebrotes de Covid-19.

Arroyo Ortiz expuso también que es importante que durante el retorno a las clases se cuiden las medidas sanitarias para evitar contagios. “Al reactivar la educación también se reactiva el 60 por ciento de la población y eso hace que la sociedad empiece a reactivar su nueva normalidad en el futuro. Por esto es importantísimo el sostener medidas precautorias para que no se venga otro brote”, añadió el funcionario, quien recordó que otros países ya realizaron regresos a las aulas y acabaron teniendo rebrotes importantes.

Edgar Flores / Guadalajara

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (28 de abril de 2021). Hoy arranca la vacunación a profesores. El Diario NTR (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=165561.

PRESENTAN PLAN PARA VOLVER GRADUALMENTE A CLASES PRESENCIALES EN TODOS LOS NIVELES EDUCATIVOS A PARTIR DEL 17 DE MAYO

Después de que los docentes de Jalisco reciban la vacuna anticovid –el proceso arranca mañana y termina el 4 de mayo–, se reforzará la presencialidad en las aulas, anunció ayer el gobernador Enrique Alfaro Ramírez, quien detalló que será a partir del 17 de mayo cuando se fortalezcan las asesorías en los salones y los trámites administrativos.



Las asesorías presenciales en aulas de educación básica y de educación media superior comenzaron en el estado el 1 de marzo, pero a partir del próximo mes se intensificarán; incluso los planteles podrán abrir de lunes a viernes en horario ordinario. Pese al fortalecimiento de la estrategia presencial, el gobierno de Jalisco aclaró que el regreso total a las escuelas será hasta agosto.

“Está incluido un planteamiento que nos permitirá reforzar a partir del 17 de mayo algunas actividades de carácter presencial ya en nuestras escuelas, para preparar el cierre de este ciclo y prepararnos también para el arranque del próximo. Por supuesto que (en) la estrategia que vamos a presentar está incluida como condición necesaria para poder dar los siguientes pasos el proceso de vacunación de maestras y maestros en Jalisco”, aseguró el gobernador.



Por su parte, el titular de la Secretaría de Educación Jalisco (SEJ), Juan Carlos Flores Miramontes, especificó que en las próximas semanas se buscará que haya guardias, de lunes a viernes, de docentes y personal administrativo en las aulas para que se puedan realizar actividades como entrega de tareas, evaluación de avances de alumnos, actos

académicos e inscripciones del 17 por ciento de estudiantes que no completó el proceso en línea en febrero.

“(Habrà una) apertura de todas las escuelas con un sistema de guardias donde se brindará atención a padres de familia y a los tutores en el proceso educativo de sus hijos. El ciclo escolar terminará a distancia, pero con mayor presencialidad”, comentó.

En el caso de educación superior, las universidades podrán reabrir sus centros educativos para retomar totalmente sus actividades presenciales, pero con un aforo máximo de 50 por ciento. Así los estudiantes podrán tomar más clases presenciales, reactivar actividades deportivas y culturales, y acudir a laboratorios y prácticas profesionales. Sin embargo, la autoridad precisó que el modelo será voluntario para las universidades, las cuales podrán adaptarlo a sus necesidades cuatrimestrales o semestrales.

El gobierno estatal precisó además que hoy se anunciará cómo será el proceso de vacunación docente, mientras que el jueves se darán detalles sobre la entrega de libros, útiles, mochilas y zapatos a los estudiantes de educación básica. Todo ello con miras a que en la tercera semana de agosto haya un regreso presencial total con protocolos que se establecerán en la Mesa de Educación.

Para entonces a los alumnos se les entregará material didáctico sobre medidas sanitarias y habrá una inversión de 160 millones de pesos en material sanitario para reducir el riesgo de contagio en planteles.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (27 de abril de 2021). A partir de mayo, actividad en aulas. El Diario NTR (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=165519.

II. PRODUCCIÓN

DISMINUYE 2.6% A TASA ANUAL LA ACTIVIDAD ECONÓMICA EN JALISCO DURANTE EL CUARTO TRIMESTRE DE 2020

La entidad cerró el año con una caída en la actividad económica. Durante el cuarto trimestre del año pasado, la actividad económica de Jalisco tuvo un decrecimiento de 2.6 por ciento en cifras desestacionalizadas, según el Indicador Trimestral de Actividad Económica Estatal (ITAE) del Inegi. Mientras que en 2019, también había presentado un caída de 0.9 por ciento, según el Instituto. Por otro lado, se presentó un crecimiento de 3.4 por ciento contra el trimestre anterior, es decir, de agosto a septiembre, que había tenido una caída de 6.9 por ciento.



Esto se debe a que la pandemia del Covid-19 generó un impacto muy fuerte en la actividad económica de la Entidad, incluso se podría considerar más grave que la que se tuvo en 2008, expresó Nora Ampudia, experta en economía y académica de la Universidad Panamericana (UP). Aunque señaló que de octubre a diciembre de 2020 ya se puede percibir una recuperación económica. "Esto quiere decir que al cuarto trimestre de 2020, Jalisco apenas se está a niveles que traía en 2017, es decir no hay recuperación total, hay recuperación

parcial y todavía nos falta un trecho para llegar al máximo nivel de actividad económica que traíamos el primer trimestre de 2019 (...) No hemos llegado a los niveles que teníamos previo a la pandemia", explicó la académica.

De acuerdo con el Inegi, las actividades primarias, que agrupa la agricultura y ganadería, presentó un crecimiento de 4.8 por ciento en cifras originales, durante el cuarto trimestre de 2020.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (30 de abril de 2021). Cae en Jalisco 2.6% actividad económica. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/cae-en-jalisco-2-6-actividad-economica/ar2174095>.

80% DE LOS MUNICIPIOS PRODUCTORES DE ALIMENTOS EN JALISCO SE HAN VISTO AFECTADOS POR LA SEQUÍA

La sequía severa que padece Jalisco ya comenzó a afectar al sector agroalimentario. Al menos el 80 por ciento de los municipios productores de alimentos se han visto afectados por el estiaje, lo que ha provocado que algunos ganaderos malbaraten sus animales para evitar que mueran por falta de agua o de alimento.

"La carencia de agua nos está impactando, la necesidad que tienen nuestros animales realmente de beber, y no se diga las plantas, esto está provocando que muchos ganaderos ya estén vendiendo, malbaratando el ganado, pues de que se mueran por falta de agua o de alimentos (...) hay que rescatar algo", informó Adalberto Velasco Antillón, presidente de la Unión Ganadera Regional de Jalisco (UGRJ). Señaló que sí se ha



presentado una baja en el hato ganadero, sin embargo aún no tienen las cifras completas. El líder ganadero compartió que además están viviendo un encarecimiento en el costo en

el alimento para ganado. La región Los Altos Norte, así como la zona sur, también la región Ciénega, han sido las más afectadas con la sequía, añadió.



Jacobo Cabrera, presidente de la Asociación Nacional de Consejos Agroalimentarios, explicó que esta falta de agua también podría provocar una disminución en la producción de granos básicos para el alimento del ganado, lo que también afecta al sector, ya que tendría que importar estos productos y estaría produciendo con pérdidas. Indicó que por ello se necesita tener un mejor ordenamiento del territorio y del medio ambiente, para evitar que se vea mermada la producción alimentaria. El riesgo de no tener un manejo ambiental correctamente y un ordenamiento territorial hace que estos estados con gran valor en la producción.

La entidad sufre sequía severa en varios municipios

- 22 municipios sufren sequía moderada.
- 1 municipio vive sequía extrema.
- 102 tienen sequía severa.

Fuente: Información hasta el 15 de abril, por la Comisión Nacional del Agua.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (27 de abril de 2021). Golpea sequía a ganadería de Jalisco. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/golpea-sequia-a-ganaderia-de-jalisco/ar2172265>.

INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN EN JALISCO REGISTRA UNA CONTRACCIÓN ANUALIZADA DE 23.2% EN EL VALOR DE SU PRODUCCIÓN DURANTE FEBRERO

Este año, la industria de la construcción en Jalisco tuvo su menor nivel de producción para febrero desde que hay datos disponibles a partir de 2006. El valor de la producción del mes fue de mil 286 millones de pesos constantes, lo que representó una reducción de 23.2 por ciento respecto a febrero de 2020, que se había colocado en los mil 674 millones, según el análisis del Instituto de Información Estadística y Geográfica del Estado (IIEG).

La disminución fue más pronunciada que la de México en general, con 15.8 por ciento negativo. Respecto al mes inmediato anterior, la producción en la industria local cayó 2.8 por ciento en febrero, de acuerdo con los datos obtenidos en la Encuesta Nacional de Empresas Constructoras (ENEC) del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). El comportamiento promedio de los últimos 12 meses se situó a la baja por décimo quinto mes consecutivo, pasando de mil 383 millones de pesos constantes en enero a mil 351 millones en febrero.



La producción acumulada en un año se desplomó 25.8 por ciento en febrero, lo cual representó una caída mayor a la de enero, cuando había caído 24.3 por ciento a tasa anual. La caída de este febrero fue mayor a la de 2020, cuando la variación fue de 15.9 por ciento.

El comportamiento promedio de los últimos 12 meses se ubicaba en 20.8 por ciento negativo.

El valor de la producción de la industria de la construcción aportado por Jalisco en febrero fue el sexto mayor comparado con el resto de las entidades, concentrando 5.8 por ciento contra 11.9 por ciento de Nuevo León, 10.2 por ciento de Estado de México, 8.5 de Tabasco, 7.3 de Guanajuato y 6.2 de Ciudad de México.

La variación de la producción mensual de Jalisco con 23.2 por ciento negativo a tasa anual lo colocó en el lugar 18 a nivel nacional, en una tabla dominada por Tabasco y Oaxaca, con 178.5 y 156.7 por ciento de incremento, respectivamente.

El retroceso con respecto a enero colocó a Jalisco en el lugar 22 respecto al resto de las entidades, mientras que en promedio en todo México hubo un crecimiento de 5.2 por ciento, con Tlaxcala en primer lugar al alcanzar 66.2 por ciento de aumento.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (26 de abril de 2021). Golpea sequía a ganadería de Jalisco. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/golpea-sequia-a-ganaderia-de-jalisco/ar2172265>.

SUMA ECONOMÍA NACIONAL SU TERCERA CAÍDA CONSECUTIVA. EL IGAE REGISTRA UN RETROCESO DE 0.34% DURANTE FEBRERO DE ESTE AÑO



El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) en México registró su tercera caída consecutiva, con lo que registró el peor desempeño desde junio de 2020. De acuerdo con cifras ajustadas por estacionalidad del Inegi, el Indicador cayó 0.34 por ciento en febrero. Adrián de la Garza e Iván Arias, especialistas de Citibanamex, coincidieron en que la actividad económica permaneció débil.

El IGAE mostró en mayo de 2020 un retroceso de 2.11 por ciento, cifra precedida de un desplome histórico de 17.06 por ciento en abril ante las medidas para contener el Covid-19. El resultado del IGAE de febrero de 2021 tuvo que ver con los desempeños negativos en dos de los tres grupos de actividad que lo conforman, encabezando las reducciones las actividades primarias, con 0.30 por ciento. Después le siguieron las actividades terciarias o de servicios, con un revés de 0.28 por ciento, debido a las mermas registradas en cinco de los nueve grandes rubros que las conforman.

Al interior de las terciarias, el comercio al por mayor resultó con la reducción más pronunciada de 1.61 por ciento en febrero, secundado por servicios profesionales, científicos y técnicos; corporativos; servicios de apoyo a los negocios y manejo de desechos y servicios de remediación, los cuales, en conjunto, acusaron un decremento de 1.36 por

ciento. Con una baja de 0.63 por ciento conjunta figuraron servicios financieros y de seguros; servicios inmobiliarios y de alquiler de bienes muebles e intangibles.

Entre los renglones que lograron variaciones favorables en febrero destacó transportes, correos y almacenamiento; así como información en medios masivos, ya que mostraron un avance de 2.15 por ciento, seguidos por actividades legislativas, gubernamentales, de impartición de justicia y de organismos internacionales y extraterritoriales, con 0.74 por ciento.

Las actividades secundarias observaron un crecimiento de 0.43 por ciento en febrero y de paso sumaron nueve meses con alzas, apoyadas por un aumento de 2.51 por ciento en la construcción y de 2.30 por ciento en minería. En tanto, generación, transmisión y distribución de energía eléctrica,



suministro de agua y de gas por ductos al consumidor final bajó 3.84 por ciento y las industrias manufactureras cayeron 2.08 por ciento. Respecto a febrero de 2020, el IGAE cedió 4.03 por ciento, de este modo llegó a 20 meses con variaciones negativas a tasa anual.

Las actividades terciarias experimentaron un declive de 5.02 por ciento anual y las secundarias de 3.07 por ciento, mientras las primarias avanzaron 6.34 por ciento.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Sarabia, E. (26 de abril de 2021). Suma IGAE tercera caída; baja 0.34% en febrero. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/golpea-sequia-a-ganaderia-de-jalisco/ar2172265>.

III. INVERSIONES

LA FALTA DE AGUA EN EL MUNICIPIO DE EL SALTO NO SE DEBE A LAS INDUSTRIAS SINO A UNA MALA PLANEACIÓN URBANA

La falta de agua para la población del Municipio de El Salto, Jalisco, no se debe a las industrias, sino a una mala planeación urbana del municipio, aseguró Raúl Güitrón. El presidente de la Asociación de Industriales de El Salto (AISAC) señaló que desde hace unos 20 años los Gobiernos municipales han autorizado fraccionamientos sin tener una planeación ni estudios adecuados sobre si había agua suficiente para las nuevas viviendas en una zona a la que primero se le dio una vocación industrial.

"Se necesita tener una planeación a largo plazo y no ver en el corto plazo la obtención de ingresos para el Municipio, por los permisos de construcción y todo eso, sino que se tenga una planeación ya a largo plazo, pues para darle certidumbre también a los que van a comprar (casa). "Hoy la gente está sufriendo porque compró y no tienen los servicios de agua", indicó el líder industrial.



MURAL publicó el 1 de abril que mientras el 14 por ciento de la población de El Salto carece de agua permanentemente en sus hogares y el municipio solo dota 25 litros por persona al día, la mitad de lo mínimo que recomienda la ONU, las industrias acaparan el 74 por ciento

del volumen concesionado. Además de que hay empresas en este corredor industrial que tienen una concesión por un volumen de agua anual superior a la que tiene todo el Municipio.

Ante esto, Güitrón aseguró que son permisos que se dieron hace más de 40 años y que de manera general, las empresas no usan la cantidad total de agua concesionada por la Comisión Nacional del Agua (Conagua). Añadió que las industrias también están teniendo reducciones en el abasto de este líquido. El industrial solicitó que al momento de que se autoricen nuevas viviendas o desarrollos, e incluso industrias, se analice si la zona cuenta con los servicios básicos necesarios. "Pedimos que se tenga una planeación, un estudio, que se piense a largo plazo (...), que se vea a futuro, porque un buen gobernante es aquel que planea a futuro y no solamente para su trienio, en caso de municipales", concluyó.

El corredor industrial de El Salto se conforma por:

- 300 empresas.
- Generan aproximadamente 57,000 empleos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (16 de abril de 2021). Falta de agua no es culpa de la IP. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/falta-de-agua-no-es-culpa-de-la-ip/ar2164646>.

CON “MEJOR PUENTE” SE ESPERA EN JALISCO UNA DERRAMA ECONÓMICA DE 600 MDP EN LAS VENTAS EN EL COMERCIO, SERVICIOS Y TURISMO

Como una estrategia para alentar la recuperación de sectores afectados por la crisis sanitaria, la Cámara de Comercio de Guadalajara (Canaco) impulsa la celebración del “Mejor Puente”, por lo que desde mañana y hasta el 5 de mayo más de mil establecimientos ofrecerán descuentos y ofertas para sus clientes.

Raúl Uranga Lamadrid, presidente de la Canaco, explicó que contarán con todas las medidas sanitarias. Comentó que también buscan aprovechar tres fechas importantes: el Día del Niño, el Día de las Madres y el Día del Maestro, celebraciones en las que esperan incrementar las ventas. Prevén una derrama de unos 600 millones de pesos (MDP). “Vemos al ‘Mejor Puente’ como una acción comercial y un elemento importante para la reactivación económica. Hay una unidad de todos los afectados por la pandemia, los diferentes sectores nos unimos”, dijo.

El titular de la Canaco refirió que la medida retoma el modelo aplicado en Estados Unidos, donde el “Labor Day”, que se realiza en septiembre, es el segundo fin de semana con mayores ventas, sólo después del “Black Friday”. “Mejor Puente” dará ofertas para el regreso a clases. El programa de la Canaco busca reactivar algunos sectores económicos. Raúl Uranga espera que la vacunación avance para mejorar el crecimiento.



El anuncio del regreso a clases presenciales a partir de mayo, en algunas escuelas, estimulará la venta de artículos como ropa, zapatos y útiles escolares, consideró Raúl Uranga Lamadrid, presidente de la Cámara de Comercio (Canaco) de Guadalajara. Explicó que durante el “Mejor Puente”, que se realizará desde mañana y hasta el 5 de mayo con más de mil establecimientos con descuentos y ofertas, los padres de familia podrán encontrar alternativas para hacer adquisiciones a menor costo.



“Una de las recomendaciones que estamos dando a los consumidores es que hagan compras planeadas, es decir, que cuando vayan a la tienda o centro comercial ya sepan qué van a comprar y que ya hayan hecho un análisis; que no sean compras compulsivas y cuidar el bolsillo”, dijo. Además, el titular de la Canaco afirmó que para consolidar la recuperación económica

se debe ampliar la vacunación, también mantener las medidas sanitarias para evitar una nueva ola de contagios. Añadió que actualmente hay un ánimo positivo entre consumidores y comerciantes.

“Un tema fundamental para la reactivación económica es que el proceso de vacunación avance. Es una buena noticia que ya vayan a comenzar con los maestros. Hoy empezamos a ver a personas que antes no salían, que ya salen a consumir por ejemplo a un restaurante porque ya están vacunados. En un círculo virtuoso si hay consumo, hay más trabajo y hay una mejor economía”, expuso. Agregó que incluso el sector hotelero, uno de los más golpeados con la pandemia, presenta señales de recuperación.

Uranga Lamadrid refirió que junto con centros comerciales impulsan una iniciativa para aprovechar los locales que quedaron vacíos y que sean usados ciertos días de la semana por proyectos de emprendimiento de mujeres.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Con “Mejor Puente”, esperan derrama de 600 millones. (28 de abril de 2021). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/economia/Con-Mejor-Puente-esperan-derrama-de-600-millones-20210428-0032.html>.

JALISCO OCUPA EL QUINTO LUGAR A NIVEL NACIONAL EN TASA DE SOBREVIVENCIA DE PYMES ANTE LA CRISIS DEBIDO A LA PANDEMIA

Durante los retos económicos que trajo la pandemia, muchas micro, pequeñas y medianas empresas (MiPymes) jaliscienses demostraron resistencia para mantener operaciones. De mayo del 2019 a septiembre del 2020, Jalisco registró una tasa de sobrevivencia de las Mipymes del



81.4 por ciento, lo que coloca a la entidad en quinto lugar a nivel nacional con menor cierre de establecimientos, de acuerdo con el Estudio sobre la Demografía de los Negocios (EDN) 2020 del Inegi. En primer lugar está Oaxaca, con 86.3 por ciento de sobrevivencia de MiPymes; seguido por Guerrero, con 84.6; Chiapas, con 83.3, y Michoacán, con 82.9 por ciento. A nivel nacional, la tasa de sobrevivencia para las Mipymes fue del 79.2 por ciento.

Esto se debe a que Jalisco cuenta con sectores que no tuvieron graves afectaciones en la contingencia sanitaria, como la agroindustria y manufactura, que generan un efecto multiplicador en las industrias en las que participan las MiPymes, explicó Israel Macías, experto académico de la Universidad Panamericana (UP).

"La parte de que micro y pequeñas empresas tienen que ver mucho con el mercado interno, comercio o servicios se ven beneficiadas de que hay sectores que sí están logrando tener tanto el empleo como la producción", agregó el especialista. No obstante, de mayo del 2019 a septiembre del 2020 se tuvo una pérdida neta de 29 mil 850 unidades económicas. Los establecimientos informales fueron los que presentaron una mayor proporción de cierres.

De acuerdo con el EDN 2020, algunas de las acciones que las MiPymes realizaron para mantener su actividad en la contingencia sanitaria fue hacer entregas a domicilio, bajar su nivel de producción, hacer ajustes de precios, entre otros. El presidente de la Cámara de Comercio de Guadalajara, Raúl Uranga Lamadrid, señaló que la innovación y tecnología han sido clave para la sobrevivencia de las empresas.

"Un cambio importantísimo y crítico es el tema de innovación, de cómo hacían las cosas y obviamente también la adopción de tecnologías, ese tema ha sido clave", indicó. El estudio también reflejó que sólo 10 por ciento de los establecimientos sobrevivientes recibieron financiamiento, que se dio principalmente por parte de amigos y familiares.

Top 10 de Estados con mayor tasa de sobrevivencia de MiPymes de mayo del 2019 a septiembre del 2020:

Entidad	Tasa de supervivencia (%)
Oaxaca	86.3
Guerrero	84.6
Chiapas	83.3

Michoacán	82.9
Jalisco	81.4
Veracruz	80.6
Yucatán	80.4
Ciudad de México	80.1
Chihuahua	79.3
Guanajuato	79.3

Fuente: Inegi. Estudio sobre la Demografía de los Negocios.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (20 de abril de 2021). Sobreviven pymes de Jalisco sin apoyo financiero. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/sobreviven-pymes-de-jalisco-sin-apoyo-financiero/ar2166776>.

DURANTE LAS VACACIONES DE SEMANA SANTA Y PASCUA HUBO UNA DERRAMA ECONÓMICA DE 3 MIL 425 MDP EN JALISCO

En las vacaciones de Semana Santa y Pascua, Jalisco tuvo una derrama turística de 3 mil 425 millones 553 mil 206 pesos. Esto significa un aumento de 2 mil 780 millones 281 mil 420 pesos, es decir, 431 por ciento más que el mismo periodo de 2020, cuando se implementaron las medidas de prevención por la pandemia del Covid-19, informó la Dirección General de Planeación y Desarrollo de Productos Turísticos, de la Secretaría de Turismo de Jalisco (Secturjal).

Se estima que hubo una afluencia de 893 mil 741 personas, es decir, 790 mil 753 más que en las vacaciones de Semana Santa y Pascua de 2020. La ocupación hotelera en ambas semanas fue de 39.42 por ciento promedio, según la plataforma DataTur. Secturjal consideró que estos datos confirman que en esta temporada vacacional hubo una

recuperación turística en el Estado. Además, en un comunicado, aseguró que la ocupación hotelera no rebasó 66 por ciento permitido por el Plan Covid 2021.

Estos datos corresponden del 27 de marzo al 11 de abril de 2021 de Puerto Vallarta, la Zona Metropolitana de Guadalajara (ZMG), Costalegre, San Juan de los Lagos y la Ribera de Chapala. En las dos semanas de esta temporada vacacional, Puerto Vallarta obtuvo 759 millones 732 mil pesos, una ocupación hotelera de 56.9 por ciento y una afluencia de 137 mil 468 turistas. La ZMG registró 2 mil 360 millones de pesos en derrama, una afluencia de 332 mil 385 personas y una ocupación de 29.9 por ciento.



En tanto, Costalegre captó 21 millones 799 mil 116 pesos, una ocupación promedio de 36.7, así como 9 mil 705 visitantes. La Ribera de Chapala tuvo 14 millones 375 mil 920 pesos en derrama, 12 mil 233 turistas y una ocupación de 41.9 por ciento.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

De la Cruz, E. (22 de abril de 2021). Recibió Jalisco 3,425 mdp en vacaciones. Mural (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.mural.com.mx/sobreviven-pymes-de-jalisco-sin-apoyo-financiero/ar2166776>.

VENTAS DE LOS SECTORES RESTAURANTERO, MUEBLERO Y DE LA MODA EN JALISCO BAJARON HASTA 90% EN 2020

Por la pandemia de Covid-19, las ventas de los sectores restaurantero, mueblero y de la moda bajaron hasta 90 por ciento en 2020, reveló un estudio hecho por el Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas (CUCEA) de la Universidad de Guadalajara (UdeG).

El ejercicio, basado en una encuesta realizada a 90 empresas de los sectores antes mencionados, fue realizado por el Módulo 6 de la Plataforma Economía de Jalisco del plantel. Se terminó de aplicar en febrero de 2021 tras más de cinco meses de realización. El estudio también arrojó que 63 por ciento de las empresas encuestadas dijo haber tenido escasez de insumos, lo que derivó en que 60 por ciento reconociera que tuvo que cambiar de proveedor por problemas como falta de cumplimiento, incremento en precios o desaparición de empresas que les proveían. Además, el incremento en los precios de insumos o materias primas provocó que 85 por ciento de las empresas creciera sus costos de producción; sin embargo, 87 por ciento no incrementó los precios de sus productos.

El estudio de la UdeG también abarcó la reactivación económica y las estrategias para resolver el daño que dejó la pandemia, entre las que destacó el impulso al comercio electrónico para encontrar nuevos canales de comercialización y resarcir el daño.

RESTAURANTES SE ALEJARON DE PLATAFORMAS

Aunque las plataformas de entrega de alimentos han sido calificadas durante la pandemia como una opción salvavidas para los restaurantes, varios se alejaron de ellas por sus altas comisiones. Según la más reciente Encuesta a restaurantes sobre el uso de plataformas digitales, elaborada por el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG), la

proporción de establecimientos que vendía por medio de aplicaciones digitales de entrega de comida a domicilio disminuyó con el paso de 2020.



En julio del año pasado era de 45.8, pero para octubre ya era de 22.9. En marzo de 2021 volvió a bajar: 20.8 por ciento. En contraparte, la encuesta encontró que se incrementó la proporción de restaurantes con repartidores propios. En julio de 2020 era de 67.1 por ciento; en octubre, de 73.3, y en marzo de este año, de 81.8 por ciento. Juan Levario / Guadalajara

“Persiste la disminución de las ventas con respecto a hace un año. Los restaurantes siguen muy afectados por la caída de las ventas”, expuso Elvira Mireya Pasillas Torres, directora de Información Estadística, Económica y Financiera del IIEG.

Según los resultados de la encuesta, 71 por ciento de las unidades económicas mencionó que en marzo disminuyeron mucho las ventas con respecto al mismo mes del año anterior y 30.2 por ciento mencionó haber pensado en cerrar de manera definitiva. La principal razón fue la incertidumbre sobre la duración de la caída en ventas.

“Lo que nosotros esperábamos encontrar con este tipo de estudios es si el uso de plataformas digitales pudiera funcionar como un tipo salvavidas de este tipo de negocios que pudiera después replicarse para otro tipo de industrias. Lo que hemos observado es que no ha sido así. Las comisiones han jugado en contra, también, de los ingresos de los restaurantes”, según Pasillas Torres.

La principal razón para no usar las aplicaciones son las altas comisiones o que consideran que no es rentable, con 44.9 por ciento de los casos, seguido de quienes no están interesados o no sienten confianza, con 30.9 por ciento de los restaurantes.

Hubo 22 por ciento de los restaurantes usuarios de las plataformas digitales que dijeron no estar satisfechos con su servicio y 72 por ciento de ellos dijo que la principal razón son las altas comisiones que cobran.

A la pregunta “aproximadamente, ¿qué porcentaje de las ventas realizadas por estos medios representan las comisiones e impuestos de estas aplicaciones?”, 34.1 por ciento respondió que de 26 a 30 por ciento, mientras que 20.9 por ciento de los encuestados respondieron que las comisiones superan 35 por ciento de sus ventas.

De acuerdo con las conclusiones de la encuesta, 25.3 por ciento de los establecimientos informó que sus ventas a través de las aplicaciones representaron 5 por ciento o menos del total de sus ingresos en marzo, una disminución respecto a 33.3 por ciento en octubre de 2020. Los negocios que tuvieron ingresos de 26 a 50 por ciento del total de sus ventas por aplicaciones representaron 18.7 por ciento.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Flores, E. (22 de abril de 2021). Ventas bajan hasta 90% por pandemia. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=165308.

CON INVERSIÓN DE 25 MDP PUDIERON LLEVARSE A CABO 286 EVENTOS EN EXPO GUADALAJARA DURANTE 2020

Pese a que la pandemia ocasionada por el coronavirus llevó a restringir las salidas y reuniones para evitar contagios de COVID-19, la Expo Guadalajara logró rescatar casi el 50% de las exposiciones que llevó a cabo durante 2019. Lo anterior, de acuerdo con las cifras presentadas por el ex presidente del comité técnico de la Expo, Guillermo Cervantes. Aseguró que lo anterior pudo llevarse a cabo gracias a los protocolos sanitarios establecidos dentro del recinto, como la reducción de aforos, ingresos por hora y cámaras sanitizantes de alta tecnología, que representaron una inversión de 25 millones de pesos.



Con ello, dijo, pudieron llevarse a cabo 286 eventos, congresos y exposiciones durante 2020 en Expo Guadalajara, mientras que en 2019 se realizaron 675, es decir, en año de pandemia se pudo rescatar el 42% de los eventos que se concretaron el año previo. “La pandemia nos golpeó totalmente como industria de reuniones afectando la derrama económica que pudo haber sido cero, pero que gracias a nuestra visión de destino, a la visión del sector y al firme compromiso de salir adelante, logramos rescatar más de cuatro mil millones de pesos este

año”, dijo Cervantes, quien este día entregó la presidencia del comité de Expo Guadalajara a Federico Carlos Díaz.

Cervantes dirigió el comité desde marzo de 2019, al cierre de ese año había logrado un incremento del 7.8% respecto de 2018 con una derrama de 21 mil 776.5 millones de pesos. 2020 cerró con cuatro mil 423.7 mil millones, que de acuerdo con el ex presidente pudo haber cerrado en ceros. Sin embargo, añadió, de continuar de forma positiva y concretando el mayor número de eventos posibles con los protocolos ya implementados, se espera llegar a los números que se tenían en “prepandemia” en un plazo no mayor a dos años.

Federico Díaz, nuevo presidente del comité de la Expo, dijo que tomar la dirección este 2021 representa un gran reto para su gestión, sin embargo, adelantó, se tienen diversas propuestas para incentivar a Guadalajara como destino de la industria de los eventos y convenciones y para fungir como motor de la reactivación económica de la Zona Metropolitana de Guadalajara y el Estado, como por ejemplo la capacitación del personal de primer contacto como taxistas y guías turísticos, y la digitalización de los servicios que ofrece este recinto ferial, entre otros.

El nuevo presidente del recinto ferial envió un mensaje a todas las y los empresarios para que tengan la confianza de invertir en este espacio este año, pues si bien los aforos han disminuido, las exposiciones llevadas a cabo en 2021 con los protocolos sanitarios, permitieron que las visitas a dichos eventos se tradujeran en más negociaciones directas, dando como resultado verdaderas oportunidades de negocio y crecimiento.

Por su parte, durante la toma de protesta del nuevo Comité Técnico de la Expo, el coordinador General Estratégico de Desarrollo Económico, Alejandro Guzmán Larralde, agradeció la gestión de Guillermo Cervantes durante los últimos dos años pues dijo, su participación fue fundamental para lograr el impulso de los eventos y las convenciones con las mayores medidas posibles especialmente durante la contingencia por la COVID-19.

Además motivó a Federico Díaz a desarrollar nuevos proyectos que incluyan a otras regiones y municipios de la entidad, como Los Altos de Jalisco o Chapala, donde puedan desarrollarse distintos eventos y convenciones en conjunto para incrementar el alcance de la Expo.

Numeralia

Durante 2020 la Expo Guadalajara:

- Llevó a cabo 286 eventos, congresos y exposiciones.
- Albergó a tres mil 140 expositores.
- Recibió a 303 mil 721 visitantes.
- Dejó una derrama económica de cuatro mil 423.7 millones de pesos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Bobadilla, R. (29 de abril de 2021). Rescatan cerca de la mitad de eventos en Expo Guadalajara en año de pandemia. El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/economia/Rescatan-cerca-de-la-mitad-de-eventos-en-Expo-Guadalajara-en-ano-de-pandemia-20210428-0121.html>.

IV. SECTOR PÚBLICO

SOLO 7 DE CADA 100 MUJERES LOGRAN SER BENEFICIARIAS DE LOS APOYOS ESTATALES DEL PROGRAMA MUJERES LÍDERES DEL HOGAR

Lizette Correa vive en una colonia marginada y sus ingresos se redujeron debido a la pandemia, pero no fue elegida como parte del programa Mujeres Líderes del Hogar. Como ella, cientos de internautas reclaman que no fueron beneficiadas, pese a que cumplían con los requisitos. La Secretaría del Sistema de Asistencia Social de Jalisco informó, vía Transparencia, que en la última convocatoria recibió 49 mil 416 solicitudes para este programa, pero apenas aceptaron a tres mil 644 mujeres; es decir, sólo siete de cada 100 solicitantes lograron acceder al apoyo: dos mil 125 pesos mensuales para la adquisición de alimentos.



Además, entre los años 2019 y 2021 cayó a la mitad el presupuesto para este programa, que anteriormente se entregaba a través del Apoyo a Mujeres Jefas de Familia. Eso generó reclamos por parte de las beneficiarias, quienes lamentaron que son pocas las personas que reciben la ayuda. En las reglas de operación de este año se remarcó que sólo se apoyará a

tres mil 169 mujeres, un padrón más reducido que el ejercicio anterior, ya que en Jalisco hay 109 mil 946 hogares nucleares con jefatura femenina con ingresos inferiores a la línea de bienestar. El año pasado, beneficiarias se manifestaron porque durante varios meses no recibieron el apoyo. Una de esas movilizaciones se efectuó afuera de Casa Jalisco.

REDUCEN EL PRESUPUESTO PARA PROGRAMA DE JEFAS DE FAMILIA

La Secretaría del Sistema de Asistencia Social de Jalisco detalla por Transparencia que en 2019 se contaba con el programa Apoyo a Mujeres Jefas de Familia, que tuvo un presupuesto de 155.5 millones de pesos. Para este año, que se cambió a Mujeres Líderes del Hogar, el apoyo monetario bajó a los 80.8 millones de pesos. El programa se enfoca en mujeres líderes de los hogares, cuyos dependientes económicos son menores de edad o personas con discapacidad, que no perciben ingresos o cuyo ingreso promedio diario es de hasta 2.5 veces el salario mínimo.

Aunque en febrero se publicaron las reglas de operación para este año, no se detalla si se abrirá una nueva convocatoria o se continuará con el padrón de beneficiarias de 2020, que es de tres mil 644 mujeres, según el último informe de Gobierno. La información sobre el padrón actual fue solicitada por Transparencia, pero se remitió a una liga en donde contiene nombres de dos mil 503 mujeres; es decir, que no coincide con lo reportado en los apoyos. Tampoco proporcionaron datos sobre los pagos emitidos este año.

Por otro lado, se requirió información sobre qué pasa con las mujeres que fueron rechazadas, aunque cumplan con los requisitos del programa, en el sentido de si quedan en una lista de espera, pero no se contestó la pregunta por parte del Gobierno estatal.

Para apoyar a las rechazadas se lanzó el programa Mi Pasaje para Mujeres, con una población objetivo de 12 mil personas; sin embargo, la Secretaría publicó el pasado 13 de

abril que apenas contaba con cuatro mil 880 mujeres registradas, lo que significa que el enlace no se hace de forma automática.

Presupuesto estatal

Año	Programa	Recursos
2019	Apoyo a Mujeres Jefas de Familia	155 millones 525 mil 537
2020	Mujeres Líderes del Hogar	51 millones 461 mil 127
2021	Mujeres Líderes del Hogar	80 millones 843 mil 680

Fuente: Secretaría del Sistema de Asistencia Social del Gobierno de Jalisco.

LAS REGLAS

El programa beneficia a las mujeres líderes del hogar en el Estado, que se encuentren en mayores condiciones de vulnerabilidad. De igual forma permite identificar aquellas mujeres que, derivado de sus condiciones actuales por la crisis sanitaria y económica, puedan orientarse a otra modalidad de atención a través de las distintas dependencias que operen programas destinados a las mujeres.

Tiene una cobertura en los 125 municipios, con una focalización basada en la situación de pobreza, con ingresos inferiores a la línea de bienestar, que tengan hijos o hijas menores de cinco años y mayores de edad con discapacidad que les impida desempeñar actividades que les generen ingresos.

En el ámbito federal se identifica como un programa complementario al de Apoyo para el Bienestar de las Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajadoras. “Revisando el objetivo de cada uno de estos programas y acciones, concluimos que de manera conjunta pueden contribuir mejorando la calidad de vida de las mujeres líderes del hogar y sus familias”.

En Jalisco hay 109 mil 946 hogares nucleares de jefatura femenina, con ingresos inferiores a la línea de bienestar. El apoyo mensual del Estado es de dos mil 125 pesos.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Queda corto plan estatal para mujeres afectadas por crisis. (22 de abril de 2021). El Informador (Edición en línea). Disponible para consulta en: <https://www.informador.mx/Queda-corto-plan-estatal-para-mujeres-afectadas-por-crisis-l202104220001.html>.

V. EMPLEO

JALISCO LOGRA RECUPERAR EMPLEOS PERDIDOS DURANTE 2020 PERO SIGUE PENDIENTE LA GENERACIÓN DE NUEVOS EMPLEOS

Jalisco ya logró recuperar los empleos perdidos en 2020 por la pandemia de Covid-19; sin embargo, aún tiene que generar los trabajos que dejaron de crearse en 2020 y los que se tendrían que crear en 2021, expuso el presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Jalisco, Carlos Villaseñor Franco.

La recuperación, añadió, llevará varios años más y dependerá de aspectos como la vacunación contra Covid-19 y que se cumplan las medidas sanitarias para evitar repuntes de contagios y nuevos parones económicos. Pese a los pendientes, Villaseñor Franco resaltó la recuperación de trabajos.

“Desde que iniciamos la recuperación (de empleo), que fue de agosto de 2020 a esta fecha, hemos generado casi 61 mil empleos. Nosotros tenemos el estimado de 40 mil empleos (nuevos) en este año 2021. Ya estamos arriba de lo que se había perdido. Recordemos que más o menos ya en diciembre habíamos alcanzado el neto, (pero) ya con lo que se ha recuperado en enero, febrero y marzo ya estamos en números positivos”, comentó.



Si bien en marzo la creación neta de empleos fue sólo de 2 mil 880, Villaseñor Franco detalló que la real fue de 3 mil más. El problema es que el sector agropecuario perdió una buena cantidad de trabajos por el cierre de ciclo de cosechas.

“Recordemos que nosotros veníamos siendo impulsados por otros sectores como es el sector agropecuario. Eso es por ciclos, se están terminando los ciclos de ciertos productos y entonces ahí comenzamos a tener pérdida de empleo”, añadió.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Rodríguez, L. (16 de abril de 2021). Jalisco, con pendientes en generación de empleos. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=164947.

DISMINUYEN LOS EMPLEOS EN INDUSTRIAS MINORISTAS 2.46% A TASA ANUAL DURANTE FEBRERO

Los ingresos y el personal de las empresas minoristas de Jalisco tuvieron una caída en febrero, según datos de la Encuesta Mensual sobre Empresas Comerciales (EMEC) analizados por el Instituto de Información Estadística y Geográfica (IIEG) del Estado. De acuerdo con la encuesta, las empresas minoristas disminuyeron en 2.46 por ciento sus empleados respecto a febrero de 2020. Además, cerraron el mes con una pérdida de 3.56 por ciento en términos reales en sus ingresos en comparación al año anterior.

En febrero sólo un estado tuvo una variación positiva en el personal ocupado en las empresas de comercio al por menor y fue Sonora, aunque ganó apenas 0.03 por ciento. En todo México las pérdidas fueron, en promedio, de 3.88 por ciento respecto a lo percibido en febrero de 2020.

La EMEC también arrojó que en el país hubo una variación negativa de 6.26 por ciento en los ingresos por suministro de bienes y servicios de las minoristas. Solamente seis estados

tuvieron incremento. En el estado no ha habido crecimiento en los ingresos mensuales de las empresas minoristas desde que inició el primer confinamiento, es decir, en marzo de 2020. En contraparte, los ingresos de las empresas mayoristas en Jalisco crecieron en febrero, pero su personal disminuyó más que en el resto del país.

REFERENCIAS HEMEROGRÁFICAS

Levario, J. (24 de abril de 2021). Minoristas pierden empleados e ingresos. El Diario NTR Guadalajara (Edición en línea). Disponible para consulta en: https://www.ntrguadalajara.com/post.php?id_notas=165386.



CUCEA
El mejor lugar para el talento

